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 1 августа стало для российских свалок переломным моментом – те, что

находятся в населенных пунктах автоматически оказались вне закона, а всем

остальным, чтобы продолжать функционировать, нужно доказать

соответствие действующему законодательству. Такие объекты войдут в

специальный госреестр и только тогда смогут продолжить свою работу. Так

на бумаге, а что в действительности?

Надо сказать, что вступление в силу новых правил анонсировалось загодя.

Еще в 2011 г. Президент поручил руководству субъектов РФ подготовить и

утвердить целевые программы, в том числе, в области обращения с отходами.

Эти программы должны быть основаны на комплексном подходе к процессу

сбора и утилизации всех видов отходов. При этом максимально возможное их

количество должно использоваться повторно.

В прошлом августе Генеральная прокуратура напомнила о скором

ужесточении правил обращения с отходами. В специальном представлении

она обратила внимание на то, что существование свалок на землях

населенных пунктов противоречит закону «Об отходах производства и

потребления».

К сожалению, далеко не все регионы смогли должным образом

подготовиться. В принципе закрыть свалки в жилых зонах несложно. Гораздо

сложнее понять, куда после этого девать отходы. Ответить на этот вопрос

могут, к примеру, программы по обращению с отходами, о которых в 2011

году говорил президент. Если они есть, и если они реальные.

В некоторых субъектах такие программы приняты, в других – нет. Среди

последних, как сообщили в Минприроды, Чукотский АО, Амурская, Рязанская,

Волгоградская, Пензенская, Ульяновская, Тверская области, Республики

Калмыкия, Кабардино-Балкария. Если же говорить отдельно о программах по

вторичному использованию отходов, то по данным Росприроднадзора «лишь в

34 субъектах Российской Федерации программами запланировано создание

объектов по переработке отходов». Ведомство отмечает и формализм в таком

важном деле: «в Республике Алтай, Приморской крае, Кировской, Иркутской,

Псковской областях программы имеются, однако, информация о создании

каких-либо объектов в области обращения с отходами отсутствует».

Ну и конечно, как показывает многолетний опыт, наличие утвержденных

программ по чему-бы то ни было не дает никаких гарантий, что поставленные

в оной программе задачи будут выполнены.

Характерный пример в этом плане дает эпопея с раздельным сбором мусора в
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Санкт-Петербурге. 12 лет назад «Северная Пальмира» могла стать первым

городом в России, где началось внедрение цивилизованного отношения к

отходам – вторичному сырью. В 2002 году Гринпис и ОАО «Автопарк № 1

«Спецтранс» начал программу по внедрению раздельного сбора бытовых

отходов. В 2004 году было принято постановление городского правительства

по этому вопросу. В 2005 году должна была появиться соответствующая

комплексная городская программа. В этом же году губернатор Валентина

Матвиенко поручила председателю жилищного комитета правительства

Санкт-Петербурга в 2006 году завершить переход на раздельный сбор

бытовых отходов. Ничего из этого толком не сделано, а с приходом нового

губернатора – Георгия Полтавченко – идея раздельного сбора отходов вообще

оказалась нежелательной. Городским властям больше по нраву проект

сооружения «диоксиновой топки» – мусоросжигательного завода. В том числе

потому, что найти место под новую свалку для мегаполиса весьма сложно.

Не менее печален и опыт Москвы, с которой когда надо и не надо берут

пример многие региональные власти. Согласно закону от 30 ноября 2005 года

№ 68 «Об отходах производства и потребления в городе Москве» в столице

должна работать система раздельного сбора, транспортировки и переработки

отходов. Однако, ничего подобного нет до сих пор. В 2013 году Москве

образовалось более 4 миллионов тонн отходов жилого сектора. По

неофициальным данным (официальные найти крайне сложно) переработке

подвергается лишь 10% из них.

Итак, если взглянуть на ситуацию в целом, то приходится признать, что

«война с мусором» пришла, «а мы не готовы».

Ситуация очевидно сложная и, рассчитывая, что многие чиновники до

последнего надеются на «ай, пронесет!», Минприроды РФ посчитала нужным

дать некоторые разъяснения:

- Росприроднадзор уже приступил к ведению государственного кадастра

отходов, выпустив приказ № 479 «О включении объектов размещения отходов

в государственный реестр объектов размещения отходов». Более чем в 20

регионах РФ уже выявлены объекты размещения отходов, не

соответствующие требованиям и потому исключенные из реестра. Как

отметил замминистра Ринат Гизатулин: «для включения полигонов в реестр,

их «хозяевам» придется привести их порядок, гарантировать соблюдение

природоохранного законодательства. Свалки или полигоны, которые не

внесены в реестр, автоматически прекращают функционирование».

- Помимо крупных свалок, не вошедших в реестр, по данным на 28 июля 2014

г. в России выявлено более 95 тыс. мест несанкционированного размещения

отходов, на суммарной площади около 29 тыс. га. По имеющимся данным,

наибольшее количество несанкционированных свалок было выявлено в

Волгоградской области – 5 440 шт. Среди рекордсменов также Пермский край,

Рязанская, Псковская, Свердловская, Кемеровская области.

- «Виновные лица будут привлекаться к административной, имущественной
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или уголовной ответственности. При этом плата за негативное воздействие на

окружающую среду будет взиматься с учетом пятикратного повышающего

коэффициента», – отметил  Гизатулин.

Минприроды и Росприроднадзор демонстрируют жесткость, но не так все

просто. Практически все свалки в РФ не соответствуют современным нормам

(поэтому и не совсем верно называть их полигонами) и, значит, они должны

быть закрыты. Это сделать невозможно, так как вызовет настоящую

катастрофу. Получается, что выполнение вступивших 1 августа норм будет

формальным и выборочным, что, кстати, создаст широкие коррупционные

возможности.

Все же – в любом случае часть свалок закроют. При этом снизится

возможность легального размещения отходов и, как прямое следствие, будут

расти нелегальные свалки. Бороться с ними будет крайне сложно, учитывая

малую дееспособность контролирующих органов, мизерные штрафы и прочее.

И без того сложную ситуацию усугубляет искусственное и многолетнее

затягивание принятия закона «Об отходах производства и потребления»,

который содержит немало норм и правил, могущих достаточно быстро снять

накал проблемы. В частности, очень много надежд возлагается на внедрение

«расширенной ответственности производителя» за разного рода упаковку,

тару. По большому счету, из-за проволочек с принятием этого закона сегодня

в России проблемы обращения с отходами не то, что не решаются, но

усугубляются с каждым днем. В крупных городах, в Москве и

Санкт-Петербурге ситуация близка к кризисной. Иными словами, вступление в

силу новых правил функционирования свалок – это лишь небольшой шаг

вперед, который при отсутствии других шагов ни к чему не приведет.

Как ни крути, но решать мусорную проблему можно только одним способом:

снижать его производство (в виде упаковки и пр.) и налаживать его

раздельный сбор и переработку. В мире существует немало примеров

успешной реализации этих принципов. Нет никаких объективных причин, по

которым аналогичным путем не может пойти и Россия.

Пора наконец понять: отходы-мусор-ТБО – это ресурс, который можно и нужно

возвращать в цикл производства. Это не только позволит сохранить природу,

но и снизит затраты производителей, всего общества.

Несколько говорящих фактов из жизни Петербурга:

«После майских праздников в Петербурге было выявлено 8 новых

несанкционированных свалок мусора. Администрации районов, где ранее

были выявлены стихийные свалки, не предприняли достаточных мер для их

ликвидации. В частности, речь идет о Василеостровском, Выборгском,

Красногвардейском, Курортном и Красносельском районах.

«Нет должного контроля над строительными компаниями. Так, свалки,

которые были ликвидированы в Красногвардейском районе вдоль
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Анисимовской дороги, появились вновь. Несанкционированные свалки были

обнаружены в 10 районах города: Выборгском, Калининском, Кировском,

Красногвардейском, Красносельском, Московском, Невском, Приморском,

Фрунзенском и Центральном».

«В настоящее время самовольный отвал грунта стал носить более скрытый

характер – грузовики вывозят мусор по ночам».

Источник информации: Беллона [1] 

 

 Источник: http://wastex.ru/node/2836

 

Ссылки:

[1] http://www.bellona.ru
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